

# DANS NOS ARCHIVES...



**Huguette Legault**

Archiviste de la SHP

**V**oici quelques exemples de ce que nous possédons dans nos archives sur le patrimoine religieux.



*Plaque historique conçue en 2010 par la SHP.*

## La paroisse Saint Dominic

**LE FONDS**, don de la famille MacKenzie, témoigne de la présence de cette paroisse catholique anglophone sur un territoire qui se nommait à l'époque « District De Lorimier » et ses environs. Cette paroisse, fondée en 1912, a été intégrée en 2008 à la paroisse Saint Brendan, située dans l'arrondissement Rosemont-La Petite-Patrie.

## Le Chœur Saint-Jean-Baptiste

**CE FONDS** témoigne des diverses activités de cette chorale entre 1928 et 1964 : listes des œuvres jouées et chantées durant les offices, activités sociales, cor-

respondance, etc. On y apprend notamment que Germain Lefebvre, aujourd'hui décédé, y a été maître de chapelle pendant de longues années. Il fut plus tard le fondateur des Petits Chanteurs de Laval. D'autres personnalités de renom, dont Bernard Lagacé, aussi décédé, et Raymond Davelluy y ont été titulaires des orgues.

## La sauvegarde du patrimoine

**DEPUIS** longtemps, la sauvegarde du patrimoine religieux est au cœur des actions de citoyennes et citoyens, ainsi que d'organismes du Plateau. De nombreux documents dans nos archives témoignent de certaines de ces luttes et de leurs résultats, ainsi que de l'engagement de la SHP dans plusieurs dossiers :

- La reconversion en 1993 de l'église de l'Ascension en bibliothèque municipale, aujourd'hui nommée « Bibliothèque Mordecai-Richler »
- La sauvegarde en 2006 du Carmel de Montréal
- La transformation de l'Académie Marie-Rose en résidence pour personnes âgées (2007)
- La murale située derrière le maître-autel de l'ancienne église Saint-Louis-de-France, une œuvre de l'artiste Joseph Guardo, détruite malgré nos efforts (2010-2011)
- La restauration et la réinstallation des statues des anges sur la façade de l'église Saint-Enfant-Jésus du Mile-End (2007-2015)



*Le grand orgue de tribune de l'église Saint-Jean-Baptiste.*

*Photo : G. Sauriol, novembre 2017*

- À l'Hôtel-Dieu de Montréal, angle des Pins et Saint-Urbain, la restauration de la statue de saint Joseph et l'aménagement d'un espace vert, ainsi que la sauvegarde des édifices (dossiers en cours)
- La sauvegarde de l'Institution des Sourdes-Muettes (dossier en cours)

**VOUS** pouvez trouver aussi des informations dans les rubriques « Sauvons notre patrimoine » et « À l'église » de l'exposition virtuelle *Souvenirs et images du Plateau*, sur le site web de la SHP.

**POUR** de plus amples informations, communiquez avec le Centre de documentation et d'archives au 514 563-0623.

